5904-1 =

РОССИЯ в 1917 году

институт общественной мысли

РЕВОЛЮЦИЯ 1917 ГОДА глазами современников

Т. 1: январь-май

Редактор-составитель **В. В. Шелохаев**



КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ

Алексеев Николай Николаевич (1879-1964) - философ, правовед, один из идеологов евразийства. Ученик П.И. Новгородцева. В 1906 окончил юридический факультет Московского университета, с 1912 преподавал там, в 1917 избран экстраординарным профессором по кафедре философии права. Сотрудничал в журналах «Юридический вестник», «Вопросы права». В годы Первой мировой войны активно занимался общественной деятельностью. С февраля 1915 – член Всероссийского Земского союза. После Февральской революции 1917 сотрудничал с Временным правительством, участвовал в подготовке Учредительного собрания. В годы Гражданской войны в Советской России - участник Белого движения. В ряде работ по философии права («Введение в изучение права». М., 1918; «Очерки по общей теории государства. Основные предпосылки и гипотезы государственной науки». М., 1919; «Общее учение о праве: курс лекций, прочитанных в Таврическом ун-те в 1918/19. Симферополь, 1919; «Основы философии права». – Прага, 1924), наряду с разработкой вопросов научной теории, предпринял попытку анализа истоков и сущности российской революции. С октября 1920 – в эмиграции, занимался преподавательской деятельностью. В годы Второй мировой войны – участник антифашистского движения Сопротивления.

Арсеньев Константин Константинович (1837-1919) - юрист, публицист, литературный критик, общественный деятель, почетный член Петербургской АН (1901). Сын К.И. Арсеньева (1789–1865) – статистика, историка, географа, академика Петербургской АН (1836), тайного советника. Во 2-й пол. 1860-х – начале 1870-х – один из создателей русской адвокатуры. Постоянный сотрудник журнала «Вестник Европы» со дня основания (1866) до закрытия в апреле 1918, во многом определял его идейное (умеренно-либеральное) направление; с 1879 вел «Литературное обозрение», в 1880–1912 - «Внутреннее обозрение», в 1882-1905 - раздел «Общественная хроника», в 1904-1905 соредактор, в 1909-1916 - редактор журнала, главную его задачу видел в «возможно большем объединении прогрессивных партий на почве служения народу». Поместил в «Вестнике Европы» серию статей, которые впоследствии объединил под заголовком «Программа русских либералов» (Вестник Европы. 1882. № 4-6; отд. изд. – За четверть века. Сб. ст. Пг., 1915). С 1880 – деятель местного самоуправления, впоследствии один из лидеров земского движения в России. В конце ноября 1905 – январе 1906 – инициатор (вместе с А.С. Посниковым) создания Партии демократических реформ, председатель

ее Центрального бюро, автор политической программы. С июня 1891 — редактор гуманитарного отдела «Энциклопедического словаря» Ф.А. Брокгауза и И.А. Ефрона. В 1911—1916 — главный редактор «Нового энциклопедического словаря» Брокгауза-Ефрона.

Астров (наст. фам. Повес) Исаак Сергеевич (-1922) — социал-демократ, меньшевик, в годы Первой мировой войны интернационалист, в 1914—1917 — член заграничного секретариата ОК меньшевиков, сторонник Мартова. В 1917—1918 — член ЦК РСДРП. В советское время был неоднократно арестован, весной 1922 сослан в Туркестан, в дороге умер, заразившись тифом.

Бердяев Николай Александрович (1874-1948) - религиозный и политичеверояев николаи Алексанорович (1874—1948) — религиозный и политический философ, одна из ведущих фигур движения, выступившего с критикой мировоззрения революционной интеллигенции. В сборнике «Вехи» (1909) опубликовал статью «Философская истина и интеллигентская правда». В 1911 вышла его первая крупная работа — «Философия свободы», принесшая ему известность, а в 1916 — «Смысл творчества. Опыт оправдания человека». Приветствовал Февральскую революцию 1917, активно включился в пропагандистскую и культурническую деятельность (выступления на диспутах, с лекциями, сотрудничество в прессе и т. д.). Участвовал в создании «Лиги русской культуры» (член ее Совета, председатель Временного комитета в Москве), учрежденной 7 июня 1917 в качестве внепартийного объединения, преследовавшего национально-культурные цели: восстановление единства общества, возрождение «здорового патриотического инстинкта». Выражал обеспокоенность по поводу усиления в обществе от февраля к октябрю уравнительных настроений, нарастания насилия и классового противостояния. 10 августа 1917 был избран в Постоянное бюро по организации общественных сил. В начале октября 1917 работал в комиссии по национальным вопросам Временного Совета Российской Республики (Предпарламента). Вскоре после прихода к власти большевиков констатировал характерную тенденцию революционного процесса: «подбор худших и низвержение лучших», денцию революционного процесса: «подбор худших и низвержение лучших», предрекал «опасность гибели нашего культурного слоя». В 1918 избран вицепрезидентом Всероссийского союза писателей. Зимой 1918/19 организовал Вольную академию духовной культуры, читал там лекции по философии и богословию; преподавал в Московском университете. Автор статьи «Духи русской революции», вошедшей в сборник «Из глубины» (М.; П., 1918), который продолжил идейную линию «Вех». Арестован в 1920 по делу «Тактического центра», к которому, по его словам, «никакого прямого отношения не имел»; был допрошен лично Ф.Э. Дзержинским, освобожден. После очередного ареста в 1922 в сентябре того же года выслан из СССР на т. н. «философском пароходе». В эмиграции жил сначала в Берлине (до 1924), затем под Парижем (Кламар). Основал и редактировал журнал «Путь» (1925–1940).

Бернацкий Михаил Владимирович (1876–1943) — ученый-экономист, специалист по теории денежного обращения, аграрному вопросу. В книге «К аграрному вопросу» (1906) отвергал национализацию земли и безвозмезд-

ную экспроприацию частных земель. Сторонник идей социального капитализма. После Февральской революции 1917 — управляющий отделом труда Министерства торговли и промышленности Временного правительства, с конца июля 1917 — тов. министра. С 26 апреля 1917 — председатель Совещания по обсуждению проекта закона о свободе стачек и забастовок, противник расширения прав профсоюзов во время войны. В июне 1917 один из организаторов Радикально-демократической партии. Обосновывал необходимость усиления милитаризации промышленности. С 25 сентября 1917 — министр финансов. 12 октября предложил полностью запретить вывоз ценностей за границу. 25 октября 1917 арестован в Зимнем дворце вместе с другими министрами, заключен в Петропавловскую крепость, затем освобожден. Участник Белого движения. С мая 1918 — член «Национального центра». В 1919—1920 министр финансов в правительствах А.И. Деникина, П.Н. Врангеля. В 1920 эмигрировал, жил в Париже, занимался общественной и научной деятельностью.

Веселовский Борис Борисович (1880-1954) - экономист и историк земства, специалист по истории и экономике городского хозяйства. Из дворян, младший брат историка С.Б. Веселовского. Учился в Императорском Московском техническом училище, в 1901 примкнул к РСДРП, в 1902-м был арестован и сослан на три года в Олонецкую губернию. С 1905 жил в Санкт-Петербурге, занимался изучением аграрного вопроса в России, историей и практикой земства; сотрудничал с журналом «Образование» и фракцией РСДРП в III Государственной думе. Автор фундаментальной «Истории земства за 40 лет» (т. 1-4, 1909-11). В 1911-1917 выпускал календари-справочники для земских и городских деятелей. С 1915 редактор журнала «Земское дело» и одновременно ученый секретарь Вольного экономического общества (ВЭО). редактор «Трудов ВЭО». В 1917 принимал участие в работе Совещания по реформе местного самоуправления и управления (образовано Временным правительством под предс. Г.Е. Львова; первое заседание состоялось 26 марта 1917, действовало до 25 октября 1917). После 1917 года переехал в Москву, работал в Центральном архиве, Госплане, преподавал в МГУ и Московском инженерно-экономическом институте.

Винавер Максим Моисеевич (1863–1926) — русский общественный и политический деятель. В 1886 окончил юридический факультет Варшавского университета. Помощник присяжного поверенного в Петербурге. С 1904 — член «Союза освобождения». С 1905 — член ЦК партии кадетов. В 1906 избран депутатом в І Государственную думу. Подписал Выборгское воззвание. Приговорен к трем мес. заключения. С 1917 — сенатор в гражданском кассационном департаменте. В октябре 1917 — член Временного совета Российской республики (Предпарламента). Депутат Учредительного собрания от Петроградского столичного округа. В 1919 — министр внешних сношений в Крымском краевом традиции. Эмигрировал во Францию. С 1920 жил в Париже, товарищ председателя комитета Парижской группы кадетов. С 1921 член Демократической группы Партии народной свободы. Похоронен на кладбище в Париже Пер-Лашез.

Винниченко (укр. – Винниченко Володимир Кирилович) Владимир Кириллович Винниченко (укр. – Винниченко Володимир Кирилович) Владимир Кириллович (1880–1951) — революционер, писатель, художник, политический и общественный деятель. Поступив на юридический факультет Киевского университета имени Святого Владимира в 1901, вступил в ряды Революционной Украинской партии (РУП). Однако в 1902-м, не успев окончить первый курс, исключен из университета и арестован за партийную агитационно-пропагандистскую работу. Отправлен служить в армейский саперный батальон. В феврале 1903 ему удается бежать за границу. В Львове он входит в заграничный комитет РУП и становится главным редактором газеты «Гасло» («Лозунг»). В годы первой российской революции выступает одним из создателей на базе РУП Украинской социал-демократической рабочей партии, входит в сооазе РУП Украинской социал-демократической рабочей партии, входит в состав ее центральных органов, редактирует ее печатный орган — «Боротьба» («Борьба»). Ведя после поражения революции активную подпольную и полулегальную деятельность в разных уголках империи, он неоднократно подвергался полицейскому преследованию и арестам. Это вынудило его на время эмигрировать и осесть во Франции. В Париже он в 1910 вошел в состав «Украинской громады». Перед Первой мировой войной (1913—1914), редактировал львовский журнал «Дзвін» («Колокол»). С началом войны возвратился в Россию, жил нелегально в Москве, занимаясь литературной деятельностью и сотрудничая в журнале «Украинская Жизнь». После Февральской революции был избран заместителем предселателя созданной в марте Украинской ции был избран заместителем председателя созданной в марте Украинской ции был избран заместителем председателя созданной в марте Украинской Центральной Рады. Возглавлял украинскую делегацию на переговорах 16 мая с Временным правительством в Петрограде. После издания 15 июля Радой І Универсала стал главой фактического органа украинской исполнительной власти — Генерального секретариата и одновременно генеральным секретарем (министром) внутренних дел. Когда же в январе 1918 Центральная Рада провозгласила для участия в Брест-Литовских переговорах независимость Украины, Генеральный секретариат оказался преобразован в Совет народных министров, и Винниченко стал на короткое время первым премьер-министром формально суверенного украинского государства, но из-за межпартийных трений тут же вынужден был подать в отставку. В период гетманщины его арестовали по сфабрикованным обвинениям в подготовке государственного арестовали по сфабрикованным обвинениям в подготовке государственного переворота, однако вскоре отпустили, и он легально вошел в оппозиционный к гетманскому режиму Украинский национальный союз. После ноябрьской революции в Германии Винниченко выступил одним из инициаторов изгнания гетмана и создания Директории, превращенной в коллективный орган исполнительной власти. Но не смог противостоять стремлениям Петлюры к единоличной военной и политической власти, и был выведен вместе с другими левыми социалистами из состава Директории и других властных органов. В новой эмиграции он пытался создать единый революционный фронт с участием Украины, но безуспешно. В Австрии Винниченко завершает один из основных своих трудов — трехтомник «Возрождение нации. История украиносновных своих трудов – трехтомник «Возрождение нации. История украинской революции. Март 1917 – декабрь 1919 г.». Покинув ряды УСДРП, он организует в Вене Заграничную группу Украинской Коммунистической партии и ее печатный орган – газету «Нова Доба», начав переговоры с представителями большевиков о возможности возвращения на родину и участия в советских органах власти. На короткое время он даже действительно отправился в Москву и Харьков, но вскоре вернулся в Европу, где и провел, большей частью во Франции, остаток жизни, отойдя от политической деятельности.

Вышеславцев Борис Петрович (1877-1954), философ, специалист по этике, социальной философии, истории философии, религии. Из дворян. По окончании юридического факультета Московского университета (1899) занимался адвокатурой, затем - научно-философскими исследованиями. Являлся членом кружка под руководством П.И. Новгородцева, по рекомендации которого был оставлен стипендиатом при университете для подготовки к профессорскому званию. В 1908-1911 находился в зарубежной научной командировке (работал в Марбургском университете, библиотеках Берлина, Гейдельберга, Рима, Парижа). В 1914 защитил магистерскую диссертацию «Этика Фихте. Основы права и нравственности в системе трансцендентальной философии», получил ученую степень магистра государственного права. Читал курс «История политических учений» на юридическом факультете, кроме того, преподавал в Московском коммерческом институте, в Народном университете им. А.Л. Шанявского (в т. ч. читал лекции по общей теории права, государственному праву). В январе 1917 был избран экстраординарным профессором юридического факультета (утверждение в должности из-за революционных событий было отложено, впоследствии так и не состоялось). После Февральской революции 1917 числился сверхштатным профессором Московского университета, опубликовал две статьи на актуальные политические темы в новом либеральном журнале «Народоправство» и брошюру «Гарантии прав гражданина». После прихода к власти большевиков, оставаясь профессором Московского университета, читал также курс эстетики в Государственных художественных мастерских, состоял действительным членом Российской академии художественных наук. Активный участник созданной Н.А. Бердяевым в 1919 Вольной академии духовной культуры; читал лекции по этике. В 1922 был выслан из России на «философском пароходе». В 1922-1924 жил в Берлине, участвовал в создании Религиозно-Философской академии, продолжившей традиции Вольной академии духовной культуры. Автор статьи «Религия и безрелигиозность» в сборнике «Проблемы русского религиозного сознания» (Берлин, 1924). Сблизился с Христианским союзом молодых людей и Русским студенческим христианским движением (РСХД). В 1924 переехал в Париж, куда был приглашен на должность редактора издательства ИМКА-пресс. В 1925 вместе с Н.А. Бердяевым основал журнал «Путь» и занял в нем должность заместителя главного редактора; публиковал там статьи по социальной проблематике. Продолжал заниматься преподавательской деятельностью, читал лекции и доклады во многих странах Европы. Сотрудничал с евразийцами, деятелями экуменистического движения. В 1931 издал книгу «Этика преображенного Эроса», в которой предпринял попытку органичного синтеза традиций русской религиозной философии и новаций аналитической психологии. В 1930 предпринял (вместе с Э.К. Метнером) четырехтомное издание сочинений Юнга в русском переводе. Во время Второй мировой войны жил в Германии. После войны переселился в Швейцарию; сблизился с Народно-трудовым союзом, в издательстве НТС «Посев» опубликовал свой труд «Философская нищета марксизма». Автор книг «Кризис индустриальной культуры» (1953), «Вечное в русской философии» (1955). См.: Вышеславцев Б.П. Избранное / сост., авторы вступ. ст. и коммент. О.В. Волобуев, А.Ю. Морозов. М., 2010.

Грушевский Михаил Сергеевич (1866—1934) — украинский историк. В 1897 возглавил кафедру истории Украины в Львовском университете. Примыкал к партии галицийских национал-демократов. В 1907 возглавил Украинское научное общество в Киеве. С 1908 лидер Товарищества украинских прогрессистов, требовавшего автономию Украины. Автор многотомной «Истории Украины» (1896—1936). Отстаивал концепцию особого пути развития украинской нации, иного, нежели русской или белорусской. В 1914 арестован как «мазепинец». В 1917 вернулся в Киев. Стал членом партии украинских эсеров. 11 января 1918 составил Четвертый универсал Центральной рады, провозгласивший независимость Украины. С 1919 в эмиграции. В 1924 вернулся в СССР. С 1924 действительный член АН Украины. С 1929 член АН СССР. В 1931 арестован по делу «Украинского национального центра». После освобождения жил в Москве.

Губер Петр Константинович (1896—1940) — уроженец Киева, выпускник Полтавского кадетского корпуса (1904), СПб политехнического института (1909) и юридического факультета СПб (1914). С первых дней мировой войны на фронте служил по линии Красного Креста. В 1915 — военный переводчик в штабе 6-й армии, корреспондент Петроградского агентства. После прихода к власти большевиков занимался литературной деятельностью. С 1934 — член Союза советских писателей. В августе 1938 арестован. В ноябре 1939 Особым совещанием при НКВД СССР был приговорен к пяти годам содержания в ИТЛ и отправлен в Кулойлаг (ст. Архангельск), где и погиб. Реабилитирован 11 июля 1961 постановлением Президиума Ленинградского городского суда.

Гуревич Исидор Яковлевич (1882—1931) — писатель-сатирик, журналист, драматург. Печатался во многих периодических изданиях («Новости», «Биржевые ведомости», «Волшебный фонарь», «Солнце России», «Всемирная панорама» и др.). С 1908 сотрудничал в «Сатириконе», затем в «Новом Сатириконе». После 1917 работал в советских сатирических изданиях.

Ерманский (наст. фам. Коган) Осип Аркадьевич (1867–1941) — в революционном движении с 1888, социал-демократ с 1892, меньшевик с 1903. Журналист, публицист. Один из руководителей петроградской «Инициативной группы». После Февральской революции с марта по май — редактор центрального органа РСДРП (о) «Рабочей Газеты». Активно участвовал в издании «Летучего листка меньшевиков-интернационалистов» с момента его создания в июне 1917. Член ВЦИК. После октябрьского переворота выступал за единство социал-демократии и однородное демократическое правитель-

ство. Весной 1918 вместе с ЦК РСДРП переехал в Москву, редактировал ЦО меньшевиков - «Рабочий Интернационал». Депутат Московского Совета. Действительный член Социалистической Академии, профессор Московского университета. Трижды - в 1919, 1920 и 1921 - задерживался чекистами. В апреле 1921 обратился с письмом в ЦК РСДРП о выходе из состава ЦК и «приостановке» своего членства партии. Объяснял он это тем, что «...наша тактика держала курс на поддержку советской власти (при всех ее грехах), как наименьшего зла, против внутренних и внешних контрреволюционных сил, а также на возможность, неизбежность эволюции большевизма под давлением голоса жизни». Введение новой экономической политики, по его мнению, доказывало, что «неизбежное стало фактической действительностью» и «большевизм, протянувши требованиям жизни палец, должен будет отдать и всю руку». Политическая и организационная линии РСДРП, как полагал он, не в полной мере учитывают это обстоятельство, что и заставляет «временно отойти от ее нынешней партийной организации», т. к. она неспособна «отстоять знамя революционной с.-д. и донести его идейно до момента наступления более благоприятных внешних условий». (См: Меньшевики в 1921-1922 гг. С. 195-200). В дальнейшем - на научной и преподавательской работе. Занимался проблемами рационализации и научной организации труда, изучал и пропагандировал передовые методы работы, написал книгу о стахановском движении.

Жилкин Иван Васильевич (1874—1958) — общественный деятель, публицист, писатель. Депутат I Государственной думы (от Саратовской губ.). Входил в Трудовую группу (в 1907 избран членом ее ЦК). За подписание Выборгского воззвания приговорен к трем месяцам тюрьмы и лишен избирательных прав. С 1909 отошел от политической деятельности, занимался журналистикой. В 1909—1915 — член редколлегии журнала «Вестник Европы», в 1911—1918 — сотрудничал в газете «Русское слово»; одна из постоянных тем его статей — общественная и экономическая жизнь провинции. В 1914 по собственной просьбе был командирован на фронт как уполномоченный Всероссийского земского союза и корреспондент «Русского слова». В 1917—1918 регулярно публиковал статьи на политические темы, в которых призывал к прекращению «классовых свар», к созданию коалиционной власти, предупреждал об опасности диктатуры. В 1920-х работал в различных советских культурнопросветительных учреждениях. Под псевдонимом «Иван Вершинин» сотрудничал в газете «Известия ВЦИК», журналах «Красная нива», «Прожектор».

Изгоев (наст. фам. Ланде) Александр Соломонович (1872–1935) – публицист, общественный и политический деятель. В 1889–1894 учился на медицинском факультете Томского университета. В 1893 сблизился с марксистскими кругами. Исключен из университета за «политическую неблагонадежность». В 1894–1896 продолжил образование во Франции, слушал лекции в École de droit Collége de France. В 1896–1900 – студент юридического факультета Новороссийского университета. С конца 1890-х сотрудничал с газетой «Южное обозрение», журналами «Южные записки», «Жизнь», «Начало»,

«Образование». По его собственным словам, до 1904 он поддерживал отноше-«Образование». По его собственным словам, до 1904 он поддерживал отношения с местными социал-демократическими организациями. В 1904—1905— член «Союза Освобождения», в 1905 вошел в Конституционно-демократическую партию. В 1906 переехал в Петербург. Сотрудничал с журналами «Без заглавия», «Полярная звезда», «Свобода и культура». С 1906— член ЦК партии кадетов. Заведовал отделом «Русская жизнь» в газете «Речь». В 1907—1918— член редакции журнала «Русская мысль», автор постоянной рубрики «На перевале». Участвовал в подготовке сборника «Вехи» (1909), автор статьи «Об интеллигентной молодежи». В мае—июне 1917 вместе с П.Б. Струве участвовал в создании «Лиги русской культуры». В ноябре 1917 вместе с А.В. Тырковой издавал газету «Борьба», сотрудничал с газетой «Наш век», журналом «Вестник литературы». Автор статьи «Социализм культура и большевизм». опублилитературы». Автор статьи «Социализм, культура и большевизм», опубликованной в сборнике «Из глубины» (1918). В 1918 – и. о. секретаря ревизионной комиссии Общества взаимопомощи литераторов и ученых. 5 ноября 1918 арестован в числе проходящих по спискам партии кадетов кандидатов в гласные петроградских районных дум. Был отправлен на окопные работы под Вологду. В январе 1919 был освобожден по ходатайству М. Горького, вернулся в Петроград. С 1 февраля 1919 был принят на работу в Публичную библиотев Петроград. С 1 февраля 1919 был принят на работу в Пуоличную оиолиотеку для подготовки к печати каталога русских запретных изданий, участвовал в сборе материалов для издания сочинений В.И. Ленина. С июля 1919 научный сотрудник Рукописного отделения Публичной библиотеки. В сентябре 1919 арестован, направлен в Ивановский концлагерь под Москвой на принудительные работы в качестве заложника. В сентябре 1920 откомандирован в распоряжение Главного бюро учета технических сил и научно-технического отделения ВСНХ. После освобождения в марте 1921 возобновил работу в Отделения ВСНХ. После освооождения в марте 1921 возобновил работу в Публичной библиотеке, занимался составлением каталога революционных листовок. Сотрудничал с альманахами «Парфенон», «Утренники», журналами «Экономист», «Литературные записки». В августе 1922 был арестован, освобожден в октябре. В ноябре выслан из Советской России в Германию, откуда вскоре переехал в Чехословакию. Сотрудничал с журналом «Русская мысль», газетами «Возрождение». С 1926 корреспондент газет «Руль» и «Сегодня». С 1927 сотрудничал с таллинской «Нашей газетой». В том же году вышел из редакции «Возрождения» в знак протеста против правых взглядов П.Б. Струве. С конца 1920-х переехал в Эстонию, в Хаапсалу. С 1932 редактировал газету «Таллинский русский голос».

Каменев (наст. фам. Розенфельд) Лев Борисович (1883–1936) — социал-демократ с 1903, большевик. С февраля по октябрь 1917 — основной оппонент В.И. Ленина по вопросам партийной тактики и практики. В марте 1917-го купировал при публикации ленинские «Письма издалека», в апреле выступал против основных положений т. н. «Апрельских тезисов», летом и осенью был среди тех, кто выступал против курса на вооруженный захват власти, редактируя и сокращая июльские ленинские статьи в партийной печати. На заседании ЦК РСДРП(б) 10 (23) октября 1917 голосовал против решения о вооруженном восстании. В октябре—ноябре — председатель ВЦИК, активный участник

переговоров 29 октября — 1 ноября представителей общественных организаций и партий под патронажем Центрального исполнительного комитета Всероссийского железнодорожного союза (Викжеля). З ноября ленинское большинство ЦК РСДРП(б) предъявило Каменеву и его сторонникам ультиматум. Каменев, а вместе с ним и В.П. Ногин, А.И. Рыков и В.П. Милюков, 4 ноября объявили о выходе из ЦК большевистской партии. Согласно их заявлению, это было сделано в знак протеста против действий руководящей группы, продемонстрировавшей, что «она твердо решила не допускать образования правительства советских партий и отстаивать чисто большевистское правительство, во что бы то ни стало, и каких бы жертв рабочим и солдатам это не стоило». Через два дня Каменев ушел с поста председателя ВЦИК (на его место Ленин рекомендовал Я.М. Свердлова). Это во многом предопределило дальнейшую судьбу Каменева. В 1936 он, осужденный по делу «антисоветского объединенного троцкистско-зиновьевского центра», был расстрелян. Реабилитирован 13 июня 1988.

Канторович Яков Абрамович (1.01.1859—15.10.1925) — юрист, присяжный поверенный Санкт-Петербургской судебной палаты. Редактор-издатель журналов «Судебное обозрение», «Вестник Сенатской практики», «Вестник законодательства и циркулярных распоряжений». Автор ряда книг по юриспруденции.

Карташев Антон Владимирович (1875—1960) — русский мыслитель, общественный деятель, историк церкви. С 1905 работал в Петербургской публичной библиотеке. В 1906—1917 — профессор Высших женских курсов в Петербурге. С 1909 — председатель Религиозно-философского общества в Петербурге. С 1917 — член партии кадетов. С 24 июля 1917 — обер-прокурор Св. Синода. С 5 августа 1917 — министр исповеданий во Временном правительстве. В октябре 1917 арестован большевиками. В январе 1918 вышел на свободу. С января 1919 возглавлял Русский комитет в Финляндии, оказывал помощь армии Н.Н. Юденича. С 1920 в эмиграции. С 1925 — профессор Русского богословского института в Париже. Автор «Очерков по истории Русской церкви» (1959). Утверждал необходимость симфонии церкви и государства, которую оценивал как культурное наследие, доставшееся России от Византии. Противопоставлял Святую Русь, основанную на этом синтезе, петровской, в которой доминировало бюрократическое начало.

Кафенгауз Лев Борисович (1885—1940) — экономист, общественный и политический деятель. Брат историка Б.Б. Кафенгауза. С 1905 — большевик, в 1906 примкнул к меньшевикам. После Февральской революции 1917 вступил в Московскую организацию меньшевистской партии, член редакции газеты «Власть народа». Летом 1917 избран гласным Московской городской думы (по меньшевистскому списку). С августа 1917 — тов. министра торговли и промышленности (министр — С.Н. Прокопович, затем — А.И. Коновалов). После Октября 1917 — беспартийный, выступал с критикой политики большевиков. С 1923 руководитель Центрального отдела статистики ВСНХ СССР. В 1920-е

читал лекции в Московском университете, Коммерческом институте и других вузах, являлся председателем тарифно-таможенного комитета СНК СССР, заместителем председателя конъюнктурного совещания Промышленно-экономического совета ВСНХ, членом Промплана ВСНХ, сотрудником «Торгово-промышленной газеты». В 1922—1927 — один из членов кружка бывших меньшевиков — «Лиги объективных наблюдателей» (Н.В. Валентинов, В.Г. Громан, Я.М. Букшпан, Э.Л. Гуревич). В 1921—1928 — редактор ежегодников «Промышленность СССР». В 1926 в качестве эксперта по экономическим вопросам участвовал в переговорах о долгах царской России Франции. Арестован в августе 1930, возвратился (досрочно) из ссылки в Москву в декабре 1932, продолжил преподавательскую работу, сотрудничал в «Технической энциклопедии», с 1937 — старший научный сотрудник Института экономики АН СССР. Скончался в Москве после продолжительной болезни. Реабилитирован в 1987. Автор монографии «Эволюция промышленного производства России (последняя треть XIX в. — 30-е годы XX в.) (М., 1994).

Кизеветтер Александр Александрович (1866—1933) — историк, общественный и политический деятель. В 1888 окончил историко-филологический факультет Московского университета. С 1893 — приват-доцент Московского университета. С 1904 — член «Союза Освобождения». Один из создателей Конституционно-демократической партии. С 1906 — член ЦК партии кадетов. Депутат II Государственной думы. В 1909—1911 — профессор Московского университета. В 1922 выслан из Советской России.

Кулишер Иосиф Михайлович (1878–1933) – экономист, публицист. В 1900 окончил юридический факультет Петербургского университета. С 1905 – приват-доцент кафедры политэкономии и статистики этого университета, читал лекции по истории экономического быта Западной Европы (опубл.: СПб., 1909; неоднократно переизд.: 9-е изд.: Челябинск, 2004). В 1-й пол. 1900-х занимался изучением правового статуса кооперации в Западной Европе и России («Обзор русского и иностранного законодательства о ко-оперативных товариществах», СПб., 1906; 2-е изд.: М., 2016), опубликовал также монографию «Очерки из истории форм промышленности в Западной Европе с XIII до XVIII ст. в связи с изучением вопроса о характере прибыли в промышленности этого периода» (СПб., 1906). В 1908 защитил магистерскую («Эволюция прибыли с капитала в связи с развитием промышленности и торговли в Западной Европе»; т. 1-2, СПб., 1906-1908), а в 1915 - докторскую («Коммунальное обложение в Германии в его историческом развитии. Опыт изучения основных течений в развитии городских финансов»; СПб., 1914) диссертации. Автор многочисленных работ о развитии акционерного и торгового права, по истории биржи, фабрично-заводской статистике, городским финансам, экономической географии и др., опубликованных в журналах «Русское экономическое обозрение», «Вестник финансов, промышленности и торговли», «Вестник Европы», «Вестник Центрального банка», «Русское богатство», «Русская мысль», «Журнал Министерства народного просвещения», «Известия Общества заводчиков и фабрикантов

Московского промышленного района», в газетах «Речь», «Промышленность и торговля», «Финансовая газета» и др. Сотрудничал в «Банковой энциклопедии» (т. 1–2, Киев, 1914–1916) и в «Энциклопедическом словаре» изд-ва бр. А.Н. и И.Н. Гранат. В 1917 в Петрограде издал свою работу «Будущее нашей внешней торговли». С 1918 — профессор Петроградского (Ленинградского) университета, в 1918–1919 преподавал также в Петроградском кооперативном институте; в 1922 — член редколлегии журнала «Экономист». Среди его многочисленных научных публикаций 1920-х годов: «Очерк истории русской промышленности» (Пг., 1922), «Очерк истории русской торговли» (Пг., 1923), «История русского народного хозяйства» (М., 1925, т. 1–2; переизд.: М., 2004).

Ландау Григорий Адольфович (1877–1941) – публицист, литератор. Родился в семье издателя А.Е. Ландау. В 1902 закончил юридический факультет Императорского Санкт-Петербургского университета. С 1903 занялся публицистикой: сотрудничал с газетами «Восход», «Наш день», «Еврейское обозрение», журналами «Бодрое слово», «Вестник Европы», «Еврейский мир», «Современник», «Северные записки». В 1902-1903 организовал студенческий союз, ставивший перед собой задачу демократизации России. В 1903 группа Ландау вошла в качестве коллективного члена в «Союз Освобождения». В 1904 участвовал в создании Еврейской демократической партии, а в 1905 – «Союза для достижения полноправия евреев в России». С 1905 - член партии кадетов. После 1905 продолжил активную журналистскую деятельность, писал статьи для журналов «Вестник Европы», «Современник», «Логос», «Северные записки». С 1910 - член Общества для распространения просвещения между евреями в России; в 1915-1918 - член его комитета. В 1914 в журнале «Северные записки» опубликовал статью «Сумерки Европы», в которой в значительной мере были предвосхищены идеи О. Шпенглера. В 1917 участник Всероссийской еврейской конференции. В августе 1917 участвовал в работе Государственного совещания в Москве. С декабря 1917 член Исполкома еврейской общины Петрограда. В августе 1920 эмигрировал в Германию. В 1922-1931 редактировал газету «Руль». Сотрудничал с журналом «Русская мысль», еженедельником «Россия и славянство». В 1923 в берлинском издательстве «Слово» опубликовал обширный труд по геополитике «Сумерки Европы». В 1927 опубликовал собрание своих афоризмов в сборнике «Эпиграфы». В 1938 переехал в Латвию. Сотрудничал с рижской газетой «Сегодня». 14 июня 1940 после присоединения Латвии к СССР был арестован. Умер от миокардита в заключении в Усольлаге, около Соликамска. Похоронен на кладбище поселка Сурмог Соликамского района Пермской области.

Ленин (наст. фам. Ульянов) Владимир Ильич (1870—1924) — один из основателей РСДРП, лидер ее большевистского крыла. В годы Первой мировой войны «пораженец», сторонник превращения ее в войну гражданскую. Весной 1917 вернулся в Россию из эмиграции. Выдвинул лозунг перерастания буржуазной революции в социалистическую, с передачей власти в руки Советов. В последующем, возглавляя борющуюся за власть, а затем правящую партию

и являясь главой советского правительства, выступал за обострение классовой борьбы, диктатуру пролетариата, ликвидацию оппозиционных партий и их органов печати, политику «военного коммунизма» и «красного террора», репрессий против дворянства, предпринимателей, духовенства и др., инициатор высылки из страны инакомыслящей интеллигенции.

Локоть Тимофей Васильевич (1869—1942) — ученый-агроном, политик и публицист. Депутат I Государственной думы (трудовая группа), к 1909 перешел на позиции национал-демократии, сотрудничал с «Союзом 17 октября» (1910—1914), к 1917 практически солидаризировался с правыми. Эмигрировал, работал профессором агрономического факультета Белградского университета.

Мартынов (наст. фам. Пиккер) Александр Самойлович (1865–1935) — участник народнического движения с начала 1880-х, социал-демократ с конца 1890-х, меньшевик, в период Первой мировой войны интернационалист. В 1917 входил в редакцию «Рабочей газеты», с августа — член ПК и ЦК РСДРП, противник как «Апрельских тезисов», так и участия социалистов во Временном правительстве. С 1918 — на Украине, в 1923 заявил о своем разрыве с меньшевизмом, был принят в РКП(б), работал в Коминтерне.

Николаевский Борис Иванович (1887–1966) — социал-демократ, в 1903—1906 — большевик, затем меньшевик. Журналист, публицист, историк, архивист, публикатор. В годы Первой мировой войны — интернационалист. После падения самодержавия — один из создателей и хранителей партийного архива, один из разработчиков и создателей музея революции (ныне музей современной истории). С 1920 — член ЦК РСДРП. Стоял у истоков создания системы российской архивной службы. В феврале 1921 арестован и вместе с другими членами ЦК почти год находился в заключении. Когда через 11 месяцев им было предложено ГПУ на выбор — ссылку в Вятку или высылка за границу, выбрал изгнание. С 1922 жил в Берлине. Член Заграничной делегации РСДРП с момента ее создания и до самороспуска в начале 1950-х. Долгие годы был сотрудником Амстердамского института социальной истории, а также заграничным представителем московских Институтов Маркса—Энгельса (директор Д.Б. Рязанов) и Ленина (директор Л.Б. Каменев). В 30-е — внес огромный вклад в спасение архива германской социал-демократии. В 1940 перебрался в США, продолжая активную политическую и научную деятельность. В 1963 продал свою богатейшую коллекцию архивных документов по истории революционного движения в России и Европе Гуверовскому институту войны, мира и революций и до конца жизни возглавлял работу с ее материалами.

Петрищев Афанасий Борисович (1872—1951) — публицист, писатель, общественный и политический деятель. С 1901 — сотрудник журнала «Русское Богатство». В годы первой российской революции 1905—1907 — редактор журналов «Весть» и «Щит» и один из основателей партии народных социалистов (1906). С началом Первой мировой войны — оборонец. После падения самодержавия — сторонник Временного правительства. В июне на первом съезде Трудовой народно-социалистической партии избран членом ЦК, редактор га-

зеты «Народное Слово». Октябрьский переворот не принял, с ноября издавал газету «Слово в цепях». После ареста в августе 1922 выслан за границу. Во Франции сотрудничал в еженедельнике «Дни» и журнале «Русские Записки», в Америке — в газете «Новое Русское Слово».

Плеханов Георгий Валентинович (1856—1918) — деятель российского и международного социал-демократического движения, марксист, философ, публицист. Один из лидеров меньшевизма. В годы Первой мировой войны и последующие, включая послефевральский период — оборонец, лидер внепартийной группы «Единство».

Сорокин Питирим Александрович (1889—1968) — русский социолог. В 1917 секретарь А.Ф. Керенского, главный редактор газеты «Воля народа». С 1919 — профессор Петроградского университета. С 1922 — в эмиграции. С 1923 проживал в США. В 1930 принял американское гражданство. В 1930—1964 — профессор, в 1931—1942 — декан социологического факультета Гарвардского университета. С 1964 — президент Американской социологической ассоциации. Рассматривал социальные системы в контексте культуры, категориальных ценностей, присущих данному обществу. Утверждал приоритетность т. н. «сверхорганических» систем, непосредственно относящихся к ценностным ориентирам эпохи. Разрабатывал теорию социальной стратификации и социальной мобильности.

Сталин (наст. фам. Джугашвили — грузин. ჯუღაშვილо) Иосиф Виссарионович (1879, по другим данным, 1878—1953) — в революционном движении с 1898, с 1903 — большевик. С 1912 — член ЦК партии и его Русского бюро. Весной 1917-го выступал за поддержку Временного правительства. Но вскоре стал активным защитником идей вернувшегося из эмиграции Ленина о перерастании буржуазной революции в социалистическую, передачи власти в руки Советов. Был переизбран в состав ЦК и оставался членом ЦК РСДРП (б) — РКП (б) — ВКП (б) — КПСС, вплоть до кончины. С 1919 по 1953 — член Политбюро (Президиума ЦК). В 1922—1934 — генеральный секретарь (затем до конца жизни — просто секретарь) ЦК партии, а с мая 1841 — глава правительства СССР. В годы Великой Отечественной войны — председатель Государственного комитета обороны и Верховный главнокомандующий Вооруженными силами страны.

Струве Петр Бернгардович (1870–1944) — экономист, философ, историк, социолог, политический деятель, публицист, действительный член РАН (1917). Окончил экстерном юридический ф-т Петербургского ун-та (1895). В 1890-е — марксист, затем перешел на позиции философского идеализма, в 1902 заявлял о себе как приверженце либерализма. В 1902—1905 редактировал журнал «Освобождение», в котором наряду с либеральным лозунгом свободы личности выдвигалось требование социальной справедливости. В октябре 1905 — один из основателей Конституционно-демократической партии, до 1913 — член ее ЦК; вышел из партии в 1915. Депутат II Государственной думы. Автор статьи «Интеллигенция и революция» в сборнике «Вехи» (1909).

После 1907 один из идеологов либерального консерватизма, основывал свой идеал «Великой России» на взаимодействии национального и государственного начал. После Февральской революции 1917 продолжал считать важнейшей задачей национальное сплочение и государственное объединение. Один из создателей Лиги русской культуры, инициатор сборника статей «Из глубины» (1918). Участник антибольшевистского движения: член Донского правительства (1917–1918), Особого совещания при ген. А.И. Деникине (1919), правительства П.Н. Врангеля (1920). С 1920 — в эмиграции. Редактор газет «Возрождение» (1925–1927), «Россия» (1928), «Россия и славянство», журнала «Русская мысль» (1921 — 25.1927). С 1928 отошел от политической борьбы, занимался научной деятельностью.

Трайнин Арон Наумович (1883–1957) – юрист, специалист по уголовному праву, публицист.

Троцкий (наст. фам. Бронштейн) Лев (Лейба) Давидович (1879—1940) — социал-демократ, один из лидеров леворадикального крыла российского и международного рабочего движения. Входил в число ведущих публицистов «Искры», претендовал на роль партийного объединителя, критикуя большевиков за догматический подход к марксизму, а меньшевиков — за недооценку организационных вопросов партийного строительства. Вместе с А.Л. Парвусом (Гельфандом) выдвинул идею т. н. перманентной революции. В 1905 — руководитель С.-Пб. Совета рабочих депутатов. Во время этапирования в сибирскую ссылку бежал за границу. Один из организаторов и руководителей августовской 1912 Всероссийской объединительной с.-д. конференции в Вене, фактически оформившей противостоявших большевикам меньшевиков в РСДРП(о). В годы Первой мировой войны — интернационалист-циммервальдиец. После февральской революции вернулся в Россию, возглавив ту часть объединенных социал-демократов, которая называлась «межрайонцами». В августе 1917 «межрайонцы» вступили в ряды большевистской партии, и Троцкий был избран членом ЦК. С 25 сентября — председатель Петроградского Совета рабочих депутатов. Фактически руководил подготовкой октябрьского переворота, образовав при Совете Военно-революционный комитет (ВРК). С этого момент и вплоть до поражения в противостоянии с И.В. Сталиным во внутрипартийной борьбе после смерти Ленина, один из лидеров и ведущих теоретиков коммунистической партии. Однако так и не принятый большинством ее из-за предреволюционного противостояния Ленину и ленинизму, претензий на особую роль в российском и мировом революционном движении и особенностей характера.

Трубецкой Евгений Николаевич, князь (23.09.1863, Москва — 23.01.1920, Новороссийск) — философ, правовед, общественный и политический деятель. Брат философа С.Н. Трубецкого, общественного деятеля, публициста Г.Н. Трубецкого, сводный брат общественного и политического деятеля П.Н. Трубецкого. В 1874—1877 учился в частной московской гимназии Ф.И. Креймана, в 1877—1881 — в Калужской гимназии. В 1885 окончил юри-

дический факультет Московского университета. Весной-осенью 1885 отбывал воинскую повинность в качестве вольноопределяющегося в Киевском гренадерском полку под Калугой. С 1886 – приват-доцент Демидовского юридического лицея. Зимой 1886-1887 на квартире философа Л.П. Лопатина познакомился с В.С. Соловьевым, с которым впоследствии его связали дружеские отношения. Был близко знаком с Б.Н. Чичериным. В 1892 защитил магистерскую диссертацию «Миросозерцание блаженного Августина». С 1894 – приват-доцент Киевского университета. В 1897 защитил докторскую диссертацию «Миросозерцание папы Григория VII и публицистов – его современников». В том же году стал ординарным профессором Киевского университета. Входил в кружок «Беседа». Член «Союза Освобождения». 26 сентября 1904 по просьбе И.В. Гессена опубликовал в газете «Право» статью «Война и бюрократия», в которой напрямую связал внешнеполитические неудачи России с особенностями ее политического режима. Участник земских съездов 1905. В октябре 1905 С.Ю. Витте рассматривал кандидатуру Трубецкого на должность министра просвещения, однако последний, посоветовавшись с редакцией газеты «Право», принял решение отказаться. В 1905 участвовал в организации Конституционно-демократической партии, член ее ЦК; занимал в партии умеренные позиции. В 1906 вышел из партии, будучи сторонником осуждения революционного террора; вступил в Партию мирного обновления. С 1906 – профессор Московского университета. В 1906–1910 редактировал общественно-политическое издание «Московский еженедельник». В 1907-1908, 1915-1917 - член Государственного совета, входил в Академическую группу; в 1916-1917 - товарищ ее председателя. В 1907 во время избирательной кампании в III Государственную думу призывал к созданию широкой либеральной коалиции, включавшей и кадетов, и октябристов. Один из основателей Психологического общества при Московском университете, Религиозно-философского общества им. Вл. Соловьева. В 1910 участвовал в создании книгоиздательства «Путь». В 1911 оставил университет в знак протеста против нарушения университетской автономии. В 1912-1914 - член ЦК партии прогрессистов. В ноябре-декабре 1914 выступал с публичными благотворительными лекциями, посвященными Первой мировой войне. Летом-осенью 1917 принимал участие в Соборе православной церкви. Был избран товарищем председателя от мирян при почетном председателе Собора. В ноябре 1917 вошел в высший церковный Совет при патриархе. 11 сентября 1918 выехал из Москвы на Украину. В Киеве вошел в состав Совета государственного объединения. В декабре того же года был вынужден покинуть Киев, осажденный войсками С.В. Петлюры. Перебрался в Одессу, откуда в марте 1919 уехал в Екатеринодар. Летом переехал в Кисловодск, а оттуда осенью – в Новочеркасск. В конце декабря обосновался в Новороссийске, где скончался от сыпного тифа.

Туган-Барановский Михаил Иванович (1865–1919) — экономист, публицист, общественный деятель, теоретик кооперативного движения, историк. Академик Украинской АН (1919). В 1888 окончил физико-математический

факультет Харьковского ун-та; тогда же экстерном сдал экзамены за курс юридического факультета. В 1894 защитил магистерскую («Промышленные кризисы в современной Англии, их причины и влияние на народную жизнь»), а в 1898 — докторскую («Русская фабрика в прошлом и настоящем») диссертации. С 1895 — приват-доцент Петербургского университета, с 1913 — профессор Петербургского политехнического института. Активный участник кооперативного движения, возглавлял журнал «Вестник кооперации». Летом 1917 уехал на Украину, в конце 1917 — январе 1918 — министр финансов Центральной Рады, после ее падения отошел от политической деятельности, преподавал в Киевском ун-те, занимался созданием Украинской АН.

Тэффи (Надежда Александровна Лохвицкая, по мужу — Бучинская; 1872—1951) — поэт, прозаик, драматург, мемуаристка, переводчица. Получила известность как автор сатирических стихов и фельетонов. Публиковалась в ряде периодических изданий, в т. ч. являлась постоянным сотрудником журнала «Сатирикон», печаталась в газете «Русское Слово» (вплоть до ее закрытия в 1918). С 1919 — в эмиграции, где продолжила литературную деятельность.

Чаянов Александр Васильевич (1888–1937) — экономист-аграрник, статистик, писатель, публицист, педагог. Окончил Московский сельскохозяйственный институт (1911). В 1911–1912 преподавал там же и в народном университете А.Л. Шанявского в Москве. В 1912 командирован в Великобританию, Францию, Германию, Швейцарию и Италию, где изучал особенности развития аграрного сектора экономики, кооперации, подготовки кадров для сельского хозяйства. Результаты поездки представлены в «Очерках по теории трудового хозяйства» (М., 1912–13. Ч. 1–2) и «Кратком курсе кооперации» (М., 1915). С 1914 работал в различных комиссиях Особого совещания по продовольствию, в продовольственных организациях Всероссийского земского союза и экономического отдела Всероссийского союза городов, участвовал в составлении Общего плана обеспечения продовольствием населения. В 1915 - один из организаторов и руководителей Центрального товарищества льноводов в России (Льноцентр). После Февральской революции 1917 выступал сторонником радикальных преобразований в сфере сельского хозяйства, защитник интересов трудового крестьянства. Считал необходимой консолидацию общественных сил. В апреле 1917 – один из организаторов Лиги аграрных реформ, вошел в ее Совет и Центральный распорядительный комитет. Член Главного земельного комитета при Временном правительстве. Член Временного совета Российской республики (Предпарламента), с начала октября 1917 (около двух недель) – тов. (зам.) министра земледелия Временного правительства. Депутат Учредительного собрания, куда был избран как «беспартийный социалист». После октября 1917 занимался научными исследованиями и преподаванием. Участник 1-го Всероссийского кооперативного съезда (18-24 февраля 1918). Член президиума Комитета по охране культурных и художественных сокровищ (создан по предложению Чаянова). Сторонник компромисса между советской властью и кооперацией, сохранения за кооперацией самостоятельности в области хозяйственной деятельности. В 1921–1923 – член коллегии

Наркомзема РСФСР и его представитель в Госплане РСФСР. Один из разработчиков основных мер по переходу к новой экономической политике, положил начало работам по планированию сельского хозяйства. В 1920-х создал труды по теории семейно-трудового крестьянского хозяйства и кооперации, по практическому применению теоретических знаний и рекомендаций, проводил обследования крестьянских хозяйств в различных районах страны. С конца 1920-х подвергался критике со стороны руководства ВКП(б). В декабре 1929 «чаяновщина» была объявлена «агентурой» империализма, «антинаучной теорией». В 1930-е подвергался репрессиям, расстрелян, реабилитирован в 1987.

Череванин (наст. фам. Липкин) Федор Андреевич (1869–1938) — социалдемократ с 1898, меньшевик, «ликвидатор». В 1917 член исполкома Петроградского Совета, ВЦИК и его бюро, Экономического совета Временного правительства, Предпарламента. Входил в редакции ряда меньшевистских изданий. С декабря 1917 член ЦК РСДРП. В советское время неоднократно арестовывался и ссылался. Расстрелян. Реабилитирован в 1989 и 1998.

Чернов Виктор Михайлович (1873—1952) — теоретик и лидер партии социалистов-революционеров. Автор многих трудов и статей, в том числе мемуаров: «Записки социалиста революционера» (Берлин—Петербург—Москва, 1922) и «Перед бурей» (Нью-Йорк, 1953). Последней книге предпослан посвященный В.М. Чернову очерк, написанный Б.И. Николаевским.

Четвериков Сергей Иванович (1850-1929) - предприниматель, земский и общественный деятель. Из купеческой династии Четвериковых, потомственный почетный гражданин. После смерти отца (1871) возглавлял семейную фирму Т-во Городищенской суконной фабрики ст. Щелково (Московской губ.). После смерти в 1893 Н.А. Алексеева (брата жены) - директор Т-ва «Владимир Алексеев» и Т-ва Даниловской камвольной прядильни. В 1870-х на Городищенской ф-ке первым в России сократил рабочий день с 12 до 9 часов при сохранении заработка, отменил ночные работы для женщин и малолетних. В 1907 ввел на фабрике систему участия рабочих в прибылях фирмы (копартнершип). Содействовал развитию мериносового овцеводства в России. Участвовал в обсуждении законопроектов об использовании труда малолетних (закон 1882) и отмене ночного труда женщин и подростков (закон 1885). Гласный Московского губернского земского собрания. Был близок к умеренному крылу либералов. С лета 1905 вместе с П.П. Рябушинским, А.И. Коноваловым, С.Н. Третьяковым возглавил группу «молодых» московских капиталистов, выступавших за проведение политических реформ. Один из организаторов Умеренно-прогрессивной партии (осень 1905), впоследствии член ЦК «Союза 17 октября», с осени 1906 - член ЦК Партии мирного обновления, член ЦК Партии прогрессистов (1912). С марта 1917 - член президиума Московского торгово-промышленного комитета, председатель комиссии для разработки вопроса об ограничении прибыли предпринимателей; противник введения 8-часового рабочего дня. 22 августа 1917 составил записку Временному правительству о необходимости борьбы с анархией в стране. После Октябрьской революции 1917 участвовал в деятельности «Национального центра». Несколько раз был арестован ВЧК, отбывал тюремное заключение. В 1922 эмигрировал в Швейцарию. Автор мемуаров «Безвозвратно ушедшая Россия» (Берлин, [б/г]; переизд.: Несколько страниц из книги моей жизни. Берлин, [б/г]; Невозвратное прошлое: (Кн. воспоминаний моск. текстил. фабриканта). М.: Территория, 2001).

Якушкин Иван Вячеславович (1885—1960) — советский растениевод, академик ВАСХНИЛ. Правнук декабриста И.Д. Якушкина. В 1912—1917 работал в Московском сельскохозяйственном ин-те, впоследствии — в Воронежском сельскохозяйственном ин-те, Крымском ун-те, Московской сельскохозяйственной академии им. К.А. Тимирязева.